

REVISTA POLÍTICA AUSTRAL

UNA PUBLICACIÓN CIENTÍFICA DE LA ESCUELA DE GOBIERNO
UNIVERSIDAD AUSTRAL

PRESENTACIÓN

Nos enorgullece presentar un nuevo número de la Revista Política Austral, la cual cuenta con sus tradicionales secciones, pero renovando siempre los debates y las discusiones más presentes del campo de estudio e investigación de la ciencia política y las relaciones internacionales.

La primera sección de este número, Opiniones y reflexiones, cuenta con una contribución de Martín D'Alessandro titulada "Breve discusión sobre la izquierda y la derecha en la Argentina". El autor cuestiona la asimilación del peronismo como una fuerza de izquierda, al tiempo que polemiza la aceptación de "derecha" derivada de las coaliciones Cambiemos y Juntos por el Cambio. En el artículo se sostiene la necesidad de discutir y lograr profundizar con mayor rigor semejante distinción conceptual, surgida de la literatura sobre el "giro a la izquierda y las coaliciones de derecha" en América Latina.

La segunda sección de la revista, Artículos de investigación, presenta cuatro trabajos. En el primero de ellos, Aldo Javier López aborda los procesos de integración regional como un fenómeno de gran relevancia para las Relaciones Internacionales, atento a la creciente proliferación de estos, principalmente en la última década. El artículo se titula: "La importancia de los enfoques de base funcionalista para estudiar los procesos de integración regional en el marco de la tradición liberal de las Relaciones Internacionales". El autor aporta una matriz teórico-conceptual enmarcada inicialmente en el funcionalismo, como también en sus derivados teóricos: el neofuncionalismo, el neo-neofuncionalismo y el neoinstitucionalismo.

Por su parte, Verónica Fiusa y Gustavo Linde abordan en el segundo artículo de este número la problemática que versa sobre la necesidad de alcanzar la implementación de una mayor integración y protagonismo de las Fuerzas Armadas dentro del sistema de seguridad internacional de la Organización de las Naciones Unidas y, en el marco regional, del sistema de seguridad regional de la Organización de los Estados Americanos. El artículo se titula "Seguridad estatocéntrica y seguridad multidimensional: auge, decadencia y conflicto entre paradigmas". Los autores parten del abandono del paradigma de la seguridad estatocéntrica ante la complejidad creciente de los conflictos y su naturaleza multidimensional, para luego intentar una aproximación gnoseológica y un escrutinio en torno a las experiencias y posibilidades de interacción entre sistemas.

El tercer artículo de esta sección, titulado "Uso político de la historia: efemérides y recursos digitales", es una contribución de las historiadoras Verónica Dominguez y María Inés Monserrat. Las autoras se proponen describir los usos políticos de la historia en la escuela, para lo cual analizan los recursos digitales ofrecidos por el Ministerio de Educación en la República Argentina a los docentes y a los estudiantes sobre las efemérides argentinas tanto en Instagram como en la plataforma www.educ.ar. El estudio que proponen queda circunscripto

al periodo comprendido entre 2017 y 2022, y su punto de partida es que no existen relatos ingenuos y que la historia escolar es un vehículo potente a la hora de construir representaciones sociales que crean y recrean conciencia ciudadana. El artículo tiene por objeto delinear los antecedentes y características esenciales de la problemática, pero también brindar un análisis testigo de las efemérides cívicas que se evocan en la escuela argentina actual.

El cuarto trabajo, que cierra la sección de artículos, nos pone de frente a un tema de enorme relevancia: “China y la gobernanza global financiera del ambiente en el siglo XXI”. Su autor, Eduardo Codianni, afirma que las crisis permanentes de múltiples sistemas globales interactúan de tal manera que ponen en riesgo las perspectivas de la humanidad. La crisis climática y la crisis financiera, dos emergentes en la agenda internacional de la última oleada globalizadora del siglo XX, se han propagado e intensificado hasta la actualidad. En esa coyuntura, siguiendo al autor, la potencia asiática se erige como un actor clave en el esquema gobernanza financiera del ambiente por sus dimensiones materiales de poder económico-financiero-tecnológico, debido a que, por un lado, representa uno de los mayores emisores de GEI y, por el otro, avanza en la construcción de narrativas estratégicas globales. Este artículo propone analizar a China y la gobernanza global financiera del ambiente dando cuenta de sus características y narrativas y de dos instituciones específicas: el Banco de Desarrollo de China y el Banco Asiático de Inversión en Infraestructura.

En las últimas dos secciones de la revista, Tesis de grado y posgrado y Reseñas bibliográficas, Lorena Sarvary, graduada distinguida de la Maestría en Relaciones Internacionales de la Escuela de Gobierno, nos presenta una síntesis de su tesis, titulada: “La Cuestión Malvinas en organismos internacionales y regionales (2012-2022). Una perspectiva desde el estudio de caso comparativo en ONU, OEA y CELAC durante las gestiones de Cristina Fernández de Kirchner, Mauricio Macri y Alberto Fernández”. Por su parte, Said Chaya y Esteban Tarditti Agüed nos ofrecen una reseña bibliográfica del libro ¿Y ahora a dónde vamos?: nuevos desafíos en el Medio Oriente. Se trata de una obra colectiva que tiene por compiladores a Ornela Fabani y a Ignacio Rullansky, publicada en el año 2023 por la Editorial de la Universidad Nacional de La Plata.

A continuación, invitamos al lector a leer cada uno de los aportes que se realizan en este nuevo número de la Revista Política Austral, que representa un fiel reflejo de nuestro compromiso institucional desde la Escuela de Gobierno, Política y Relaciones Internacionales con la investigación científica. Agradecemos como siempre a los autores que comparten con nosotros sus investigaciones y al equipo de colegas que nos acompañan en la producción y difusión de la Revista.

Buenos Aires, octubre de 2024

Dr. Alfonso Santiago

Director

Dr. Luciano Bolinaga

Director ejecutivo

Mg. Aldo Javier López

Jefe de edición

Dr. Juan Ignacio Percoco

Coordinador académico